



HAL
open science

Quels bilans des mesures des effets des dispositifs institutionnels d'aide à la réussite à l'université ?

Mikaël de Clercq, Cathy Perret

► To cite this version:

Mikaël de Clercq, Cathy Perret. Quels bilans des mesures des effets des dispositifs institutionnels d'aide à la réussite à l'université?. 2022, 10.4000/ripes.3805 . halshs-04062757

HAL Id: halshs-04062757

<https://shs.hal.science/halshs-04062757>

Submitted on 7 Apr 2023

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.



Distributed under a Creative Commons Attribution - NonCommercial - ShareAlike 4.0 International License



Quels bilans des mesures des effets des dispositifs institutionnels d'aide à la réussite à l'université?

Cathy Perret and Mikaël De Clercq



Electronic version

URL: <https://journals.openedition.org/ripes/3805>
DOI: 10.4000/ripes.3805
ISSN: 2076-8427

Publisher

Association internationale de pédagogie universitaire

Brought to you by SCD - Université de Bourgogne (Dijon)



Electronic reference

Cathy Perret and Mikaël De Clercq, "Quels bilans des mesures des effets des dispositifs institutionnels d'aide à la réussite à l'université?", *Revue internationale de pédagogie de l'enseignement supérieur* [Online], 38(1) | 2022, Online since 10 June 2022, connection on 07 April 2023. URL: <http://journals.openedition.org/ripes/3805> ; DOI: <https://doi.org/10.4000/ripes.3805>

This text was automatically generated on 16 February 2023.



Creative Commons - Attribution-NonCommercial-ShareAlike 4.0 International - CC BY-NC-SA 4.0
<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/>

Quels bilans des mesures des effets des dispositifs institutionnels d'aide à la réussite à l'université?

Cathy Perret and Mikaël De Clercq

- 1 L'entrée à l'université est considérée comme une des transitions scolaires les plus difficiles, caractérisée par de nombreux échecs et abandons (Jacques, 2015). En effet; l'étudiant en transition est amené à surmonter un ensemble d'obstacles qui constitue autant de risques d'échec et de décrochage (De Clercq, 2019). Une énergie importante est ainsi déployée dans les institutions universitaires afin de lutter contre cet échec et d'apporter un soutien à l'étudiant dans son processus d'adaptation à l'université (Pariat et Lafont, 2018). Malgré des initiatives multiples, force est de constater que dans des pays comme la France et la Belgique, les taux d'échec et d'abandon à l'université restent stables depuis plus de 25 ans.
- 2 Plusieurs pistes peuvent venir expliquer cet apparent paradoxe entre importante déploiement de moyens et inertie des taux d'échec et d'abandon. Parmi ces pistes, une limite peut être identifiée dans la conception même des dispositifs d'accompagnement proposés à l'étudiant. En effet, l'efficacité des dispositifs mis en œuvre reste encore floue aujourd'hui restreignant notre compréhension fine des meilleurs leviers d'actions pouvant être mis en place. La plupart des actions mises en œuvre aujourd'hui ne s'évaluent qu'au travers de la participation ou de la satisfaction des étudiants ce qui ne permet ni d'obtenir une estimation fine des effets d'un dispositif ni de comprendre comment réguler l'efficacité de ce dernier (Salmon et al., 2009; Stes et al., 2010). Les concepteurs et porteurs des dispositifs sont ainsi en difficultés pour apprécier par exemple les acquis et les performances liés à ces dispositifs d'aide à la réussite (Perret et al. 2016).
- 3 L'objectif de ce numéro spécial est de contribuer à une meilleure documentation des effets des pratiques d'accompagnement mises en place dans différentes institutions belges et françaises. Ce travail est le fruit d'une collaboration interuniversitaires ayant pris son origine dans un double symposium organisé lors de la conférence de

l'Association pour le Développement des Méthodologies d'Évaluation en Éducation qui s'est tenue à Casablanca en janvier 2020.

- 4 Plus précisément, six textes composent ce numéro spécial issus d'universités belges et françaises. Chacun permet de questionner la façon dont l'évaluation d'une pratique d'accompagnement peut se réaliser.
- 5 Un premier article de De Clercq, Leroy, Stinglhamber et Frenay aborde l'analyse de l'efficacité d'un dispositif de soutien intégré au programme d'étude de l'étudiant : « Projet de formation ». L'objectif de l'article est de statuer de l'effet du dispositif sur le développement du projet professionnel de l'étudiant et son adaptation au monde universitaire au travers de trois niveaux d'évaluation : la satisfaction, le développement de connaissance et le changement de comportements.
- 6 Un deuxième article de Leduc, Tonus et Detroz questionne le soutien des étudiants par l'allègement de programme qui reste une pratique peu courante et peu documentée. Les étudiants primants qui, à l'issue de la session d'examens de janvier, signent une convention d'allègement se voient proposer des activités de remédiation et un suivi spécifique. L'objectif de l'article est donc d'investiguer les perceptions positives et négatives de diverses dimensions de ce programme de soutien à l'intégration, la motivation et l'engagement.
- 7 Un troisième article de Bournaud et Pamphile propose quant à lui une méthodologie d'évaluation d'une pratique d'accompagnement ancrée dans sur trois critères de qualité : l'efficacité pédagogique, l'efficience et l'équité pédagogique. Ces critères sont évalués à partir d'indicateurs calculés sur la perception de maîtrise des thèmes travaillés dans le dispositif, rapportée par les étudiants.
- 8 Un quatrième article de Massart, Mazy, Dejean et Romainville aborde la question de la maîtrise des prérequis universitaire. L'article se base sur le constat que, malgré les lacunes avérées des primo-étudiants, trop peu d'entre eux participent aux activités de renforcement des prérequis proposées par l'université. L'objectif de cet article est d'évaluer si, à l'entame de leurs études, l'état d'esprit des étudiants (croyances qu'ils ont sur la nature de leur intelligence) influence leur participation à des activités de renforcement des prérequis.
- 9 Un cinquième texte de Berthaud, Corbin, Duguet, Lang Ripert, Le Mener et Morlaix traite des stratégies d'études mobilisées par les étudiants. L'enjeu de cet article réside dans la compréhension des déterminants de ces stratégies et l'appropriation de ces dernières lors d'un module « d'apprendre à apprendre ». Il fait également état de la relative inefficacité de certaines actions de soutien mises en place par les institutions.
- 10 Un dernier article de Paivandi et Perret apporte un regard plus large en portant un regard réflexif sur une expérience d'évaluation d'un projet pédagogique porté à l'échelle d'une université. Discutant des attendus des évaluations institutionnelles actuelles pour ce type de projets et rappelant les difficultés de l'évaluation de tels projets à l'échelle d'un établissement, notamment parce que ces projets sont eux-mêmes constitués de multiples projets, sont détaillés les outils construits et les résultats obtenus par le biais de l'adoption d'une logique de co-évaluation dans cette expérimentation évaluative.
- 11 Au travers des différents textes que composent ce numéro thématique, des éléments de réponses aux questions suivantes seront apportés : Les effets de ces dispositifs figurent-ils dans les objectifs des évaluations de la qualité de ces dispositifs? Quelle est la place

des mesures des effets dans l'évaluation de la qualité de ces dispositifs? Quels types de mesure sont utilisés et non utilisés pour appréhender les effets de ces dispositifs, que ce soit à un niveau micro ou macro? Quels sont les effets recherchés dans les évaluations de ces dispositifs? Comment appréhender la pluralité des effets de ces dispositifs sur de multiples acteurs et de multiples institutions pour essayer de cerner certaines formes de qualité de ces dispositifs? Quels sont les résultats des évaluations des dispositifs d'aide à la réussite, y compris les répercussions de ces évaluations?

- 12 En clôture de ce numéro thématiques, une conclusion réflexive menée par le Professeur Denis Bédard de l'université de Sherbrooke au Canada proposera une discussion des perspectives, réflexions et découvertes des textes de ce numéro thématique afin de les connecter et d'en tirer les principaux enseignements pour la recherche et la pratique. Cette conclusion permettra également de questionner les différents enjeux et formes d'évaluations afin d'offrir des pistes d'amélioration aux futures approches évaluatives de l'aide à la réussite dans l'enseignement supérieur.

BIBLIOGRAPHY

- De Clercq, M. (2019). L'étudiant sur les sentiers de l'enseignement supérieur : Vers une modélisation du processus de transition académique. *Les Cahiers de recherche du Girsef*, 116, 1-27.
- Jacques, M.-H. (2015). *Les transitions scolaires. Paliers, orientations, parcours* : Presses universitaires de Rennes.
- Pariat, M., & Lafont, P. (2018). Projet d'innovation en faveur de la réussite des primo-entrants dans l'Enseignement Supérieur français. *Educação Por Escrito*, 9(2), 283-305. <http://dx.doi.org/10.15448/2179-8435.2018.2.32751>
- PERRET, C., BERTHAUD, J. et DEMOUGEOT-LEBEL, J. (2016). Effets des dispositifs d'aide à la réussite : quelles représentations des enseignants-chercheurs engagés?. *Recherche & formation*, 81(1), 65-78. <https://doi.org/10.4000/rechercheformation.2622>
- Salmon, D., Baillet, D., Boulvain, M., Cobut, B., Coupremagne, M., Duchâteau, D., . . . Noël, B. (2009). Construction d'un outil d'évaluation de la qualité des actions d'accompagnement pédagogique. Synthèse d'échanges et d'analyse de pratiques professionnelles en Communauté française de Belgique. *Revue internationale de pédagogie de l'enseignement supérieur*(25-2).
- Stes, A., Min-Leliveld, M., Gijbels, D. et Van Petegem, P. (2010). The impact of instructional development in higher education: The state-of-the-art of the research. *Educational Research Review*, 5(1), 25-49. <http://dx.doi.org/10.1016/j.edurev.2009.07.001>

AUTHORS

CATHY PERRET

Université de Bourgogne, Dijon, France, cathy.perret@u-bourgogne.fr

MIKAËL DE CLERCQ

Université catholique de Louvain, Louvain-la-Neuve, Belgique, mikael.declercq@uclouvain.be